

1 Timothée ch. 1:18-20
“Le bon, la brute et le truand”

Robert Anthony

18 La recommandation que je t'adresse, Timothée, mon enfant, selon les prophéties faites à ton sujet, c'est que, d'après elles, tu combattes le bon combat, 19 en gardant la foi et une bonne conscience.

Cette conscience, quelques-uns l'ont abandonnée et ont ainsi fait naufrage en ce qui concerne la foi. 20 De ce nombre sont Hyménée et Alexandre que j'ai livrés à Satan afin qu'ils apprennent à ne pas blasphémer.

Intro :

Benny Hinn est un télévangéliste Canadien très populaire parmi les charismatiques.

Il voyage partout dans le monde portant ses messages 'miraculeux'. Dans un de ses messages il a proclamé à son audience la révélation qu'il a reçu.

Il disait « Vous connaissez la Trinité ? Avez-vous jamais entendu de la Trinité ? Le Père, le Fils, et le Saint Esprit ? Dieu, notre Père, vient de me donner une nouvelle révélation et savez-vous ce qu'il m'a dit ? Il n'y a pas que le Père, Le Fils et Le Saint Esprit, mais chaque membre de la Trinité a son propre Trinité. Donc le Père à son propre Trinité, et le Fils a son propre Trinité, et l'Esprit a son propre Trinité. Et c'est merveilleux, chacun de ses Trinités, ont aussi leur propre Trinité ! ...alors Dieu ne se révèle pas simplement dans trois personnes, mais dans une multitude de personnes. »

Son audience a été émerveillée par cette révélation. Un grand nombre disant, « Alléluia ! Je n'ai jamais entendu de cela ! Voici pourquoi j'aime Benny, il nous révèle des mystères.

Mais nous écoutons des tels messages et nous constatons qu'ils sont des hérésies, des blasphèmes. Comment quelqu'un peut être émerveillé par ça ?

Parce qu'ils n'ont pas 'garder la foi'. Ils ne connaissent pas assez bien de ce qu'ils croient, la foi biblique, donc ils sont prêts à accepter même les hérésies.

La semaine passée nous avons lu le passage précédant où Paul a donné le cœur de l'évangile « Christ Jésus est venu dans le monde

pour sauver des pécheurs ». Et suite à cette proclamation Paul encourage Timothée à faire la guerre pour garder cette foi. On ne peut pas lire les lettres de l'apôtre Paul sans constater qu'il a considéré la vie chrétienne comme une guerre.

Le bon combat : Que faut-il pour gagner ?

- ◆ Du talent
- ◆ De la détermination.
- ◆ De la formation, entraînement.
- ◆ Endurance : la volonté de donner plus, faire plus, plus longtemps que l'autre.
- ◆ Si tous ces éléments sont égaux, celui qui s'est préparé le plus, gagnera.

Ici Paul dit « Fais la guerre ! » Il ne parle pas d'une lutte, pas une bataille, mais la guerre. Et comme nous avons constaté, une guerre demande que toutes nos ressources soient engagées pour sortir victorieux. Une guerre dure longtemps.

Et il parle d'une guerre bonne, une guerre juste. Nous ne devons pas être combattifs, sans amour. Non. Il ne parle pas de chercher des arguments, prêt à se bagarrer. Mais il veut dire que notre cause est juste, notre guerre est juste. Et c'est une guerre pour la vérité.

Ici nous voyons deux éléments pour combattre cette guerre :

- ◆ il faut garder la foi
- ◆ il faut garder une bonne conscience.

« **en gardant la foi** » Ici Paul parle de la foi chrétienne, tout ce qui compris le christianisme : Le caractère de Dieu, la condition de l'homme, la promesse de Dieu et la solution gagner par Christ. En quelques mots : il faut la connaître et la comprendre assez bien pour avoir la capacité de la défendre. Il ne faut pas être 'un expert', mais il faut le connaître assez bien pour en servir.

Dans une armée chaque soldat doit connaître les éléments de base. Comment se servir des armes. Que veut dire les ordres. Quelques stratégies de base. Et aussi la raison pour laquelle on mène cette guerre.

Trop souvent les chrétiens se satisfont avec une compréhension simple, basique de la Bible. Ils savent que Dieu existe, l'homme est un pécheur et Christ est mort pour ses péchés...mais c'est tout. Il y a des

églises entières qui ne prêchent, ni enseignent que cela. Leur seul message est « Venez à Jésus Christ ! » C'est bien, mais ce n'est pas du tout l'enseignement complet de la Bible.

Pour garder la foi, il faut la connaître. La Bible donc vous appelle à grandir et à approfondir votre connaissance.

Et Paul parle d'une deuxième façon de faites la bonne guerre : en gardant une bonne conscience.

« *en gardant une bonne conscience* » Ici le verbe garder parle des deux éléments : la foi et une bonne conscience. Et Paul appelle Timothée à garder une bonne conscience. Et une bonne conscience est le résultat d'une vie pure, un cœur pur. En chapitre 3, il va parler des qualités d'un responsable et il dit qu'il devrait être 'irréprochable'. Il n'y a rien dont on pourrait lui reprocher.

Et je crois que chacun de nous connaît le fardeau d'une conscience coupable, d'une mauvaise conscience.

Nous connaissons tous le poids de la culpabilité qui pèse sur nous lorsque nous avons péché. L'enfant face à sa mère, qui a trouvé des miettes de biscuits sur le comptoir, après les avoir défendu. L'élève qui a triché lorsqu'il présente son examen au professeur.

Nous constatons qu'ici en France un grand nombre de ceux qui ont commis des crimes, se présentent aux police dans deux ou trois jours après le fait parce que leur conscience n'est pas bonne, et ça pèse.

Une bonne conscience est le résultat d'une vie pure, un cœur pur.

Paul a parlé souvent d'une bonne conscience, de mener une vie sans regret, sans rien de mal irrésolu, sans un péché non confessé et pardonné.

Actes 23:1 (LSG)

Paul, les regards fixés sur le sanhédrin, dit: Hommes frères, c'est en toute bonne conscience que je me suis conduit jusqu'à ce jour devant Dieu...²

Actes 24:16 (LSG)

C'est pourquoi je m'efforce d'avoir constamment une conscience sans reproche devant Dieu et devant les hommes. ¹⁷

Paul a parlé du fonctionnement de la conscience en **Romains 2:15**

Ils (les non croyants) montrent que l'œuvre de la loi est écrite dans leurs cœurs, leur conscience en rendant témoignage, et leurs pensées s'accusant ou se défendant tour à tour.

La fonction de la conscience est de nous rappeler si nos actions sont en accord avec le bien ou avec le mal. La conscience est la petite voix qui vous dites « Ce n'est pas bon ce que vous faites. » Et ici en Romains Paul nous explique que Dieu nous a donné cette conscience, qu'elle est écrite dans nos cœurs. Paul donne l'image d'un tribunal : le témoin est notre conscience et elle rend témoignage. Si nos actions sont bonnes elle nous défend, s'elles sont mauvaises, elle nous accuse.

Nous lisons que Timothée a reçu des prophéties concernant cette situation. Les détails ne nous sont pas donnés, mais il semble que Dieu a averti Timothée de la situation dans laquelle il se trouve ici en Ephèse. Dieu l'a averti et maintenant la menace arrive. C'est l'heure du combat.

Nous nous souvenons que Paul a aussi reçu des prophéties concernant son ministère à venir. Juste après sa conversion, Ananias lui a donné le message que Dieu va lui montrer combien il allait souffrir pour la cause de Christ. En Antioche, les anciens ont reçu la prophétie de mettre à côté. Paul et Barnabas pour le ministère. Et encore, sur le chemin à Jérusalem, Agabus lui a annoncé qu'il sera lié et persécuté.

Vous aussi vous avez reçu des prophéties des temps à venir, et les persécutions, les attitudes du monde et de vos responsabilités face à ces situations. Jésus les a fait inscrire dans les évangiles.

Donc Dieu vous appelle aussi à connaître la foi, et de la garder. Puis de mener une vie sans reproche qui accorde avec cette foi. Encore c'est pour cela que nous avons des messages bibliques et des études bibliques : L'ITEA, l'étude des femmes, et comme cet après-midi des

séminaires. Parce que nous sommes en guerre et nous devons être préparés.

Et si non. Si vous vous dites « *Ah ça va. Je vais bien. Je ne veux pas m'exercer. Je n'en ai pas besoin.* »

Ne prétendez pas que cette attitude n'existe pas même dans cette église ! Surtout parmi ceux qui sont des chrétiens 'mures'. On se dit, « *J'ai écouté des centaines de messages. Je lis ma Bible. J'ai assisté l'école de dimanche, la JAB, les Toujours Joyeux. Je connais toutes ces histoires.* »

Mais est-ce que vous pouvez bien présenter l'évangile si quelqu'un vous demande. Ou bien se défendre contre les Témoins de Jéhovah en se servant de la Bible. Pouvez-vous expliquez pourquoi dans notre église on ne fait pas 'tomber' des gens sous l'influence du Saint Esprit. Ou bien, pouvez-vous donner du conseil à un couple au seuil du divorce.

Je crois que chacun de nous a encore à apprendre de la Parole. Garder la foi, savoir comment la défendre, comment vérifier si un enseignement est vrai ou faux. Protéger et démontrer aux autres la foi biblique à fin que ceux qui nous suivent auront la vérité.

À la fin on peut constater que la raison pour laquelle on ne cherche pas à grandir et à approfondir notre connaissance et compréhension biblique est que nous pensons « Je n'en ai pas besoin. »

Et les versets suivants nous informe des conséquences de ne pas garder la foi, de perdre une bonne conscience.

Verset 19

Cette conscience, quelques-uns l'ont abandonnée et ont ainsi fait naufrage en ce qui concerne la foi.

Paul ne parle pas de la perte du salut. Un autre passage parallèle se trouve en 1 Peter 5:8

Soyez sobres, veillez. Votre adversaire, le diable, rôde comme un lion rugissant, cherchant qui il dévorera.

Qu'est-ce que ça veut dire de faire naufrage en la foi. Que veut-il dire Pierre par « le diable va nous dévorer ».

Je crois que dans les deux cas : un navire qui fait naufrage, ou un animal dévoré par un lion ; les deux sont détruits. Il me semble que les deux parle d'une vie détruite.

Un marie ou une femme qui commet un adultère, suivi par le divorce des vies et une famille détruite. Un pasteur qui quitte sa femme et l'église avec la secrétaire, encore des vies et une église en ruine. Un jeune qui est séduit par l'alcool ou de la drogue. Et nombre d'autres exemples.

Mais dans ce texte précis Paul donne l'exemple de deux hommes, qu'il semble étaient des responsables ou des enseignants de cette église. Et nous lisons « Ils ont abandonnée une bonne conscience. » Romains chapitre 1 parle d'une conscience endurcie. Ces gens ont ignoré leur conscience tant de fois que leur conscience est devenue silencieuse. Elle ne dit plus rien. Ils ont laissé leur conscience au borde de la route, abandonnée.

Il est difficile à parler avec des tels gens. Ils n'ont aucune sensibilité d'avoir tort. C'est un peu comme essayer de convaincre un Marseillais qu'il s'est mal garé.

Ces gens continuent leur chemin sans aucun regret de leurs crimes.

Voici le cas de ces deux hommes Hyménée et Alexandre. Ils étaient de loups dans l'église et leurs enseignements étaient des blasphèmes, des hérésies.

Donc l'apôtre Paul a informé Timothée « ***je les ai livrés à Satan afin qu'ils apprennent à ne pas blasphémer.*** » Paul a ordonné Timothée de corriger ceux qui enseignaient des histoires, de mythes et des doctrines fausses, mais ici, pour ces deux, il dit qu'il les a livrés à Satan.

Et ces mots nous force à poser la question « Qu'est-ce que ça veut dire ? » Pour répondre à cette question, il faut d'abord se rappeler de quelques choses de base.

Voici quelques points à retenir :

1. **L'église doit être le lieu le plus sécurisé, le plus sain et sauve sur cette terre.** L'enseignement doit être le plus pur. Les enseignants doivent avoir des bonnes morales, une bonne réputation. Nous ne laissons pas des mensonges durés, les

insultes, etc. Lorsque quelque chose semblable arrive nous essayons de la confronter et la corriger toute de suite. On doit avoir l'assurance qu'on peut venir ici, qu'on peut nous laisser ses enfants, sa famille et être assuré qu'ils recevront que du bon.

2. **Nous constatons qu'il y a une protection spirituelle sur les membres l'église.** Dieu est notre refuge, notre forteresse. Et nous allons écouter de sa protection dans la vie de Job.
3. **Il y a une protection communautaire dans l'église.** On veille l'un sur l'autre. Si un membre ou une famille traverse des difficultés les autres sont là pour les aider.
4. **Que cet acte sert pour protéger l'église.** On ne peut pas laisser ceux qui sans repentance sèment l'hérésie parmi les membres.
5. **Dieu se sert de Satan.** Oui, Satan, malgré sa rébellion, reste un serviteur sous le contrôle souverain de Dieu. On peut imaginer Satan comme le chien méchant de Dieu. Et souvent dans la Bible nous constatons que Dieu relâche Satan pour tenter, pour tourmenter ou même pour détruire la vie de quelqu'un.
6. Nous avons **des exemples dans la Bible :**
 - ◆ de Job – Job 1:9–12 (LSG) Et Satan répondit à l'Éternel: Est-ce d'une manière désintéressée que Job craint Dieu? ¹⁰Ne l'as-tu pas protégé, lui, sa maison, et tout ce qui est à lui? Tu as béni l'œuvre de ses mains, et ses troupeaux couvrent le pays. ¹¹Mais étends ta main, touche à tout ce qui lui appartient, et je suis sûr qu'il te maudit en face. ¹²L'Éternel dit à Satan: Voici, tout ce qui lui appartient, je te le livre; seulement, ne porte pas la main sur lui. Et Satan se retira de devant la face de l'Éternel.

Au commencement nous lisons que le diable a dit que Dieu protégeait Job et Satan ne pouvait pas le toucher. Il y avait une sorte de protection autour. Et par toute cette histoire Dieu a prouvé que la vraie foi ne dépend pas sur des circonstances positives.

- ◆ De Saul en 1 Samuel 16 :14 *L'esprit de l'Éternel se retira de Saül, qui fut agité par un mauvais esprit venant de l'Éternel.* Oui Dieu a envoyé, commandé un mauvais esprit d'y aller et tourmenter Saul. Saul a aussi blasphémé l'Éternel et se moquer de Dieu.

◆ Jésus Christ, dans le désert. Il a été dirigé par l'Esprit dans le désert pour être tenté par Satan. Isolé, sans une aide surnaturel, il a souffert les attaques de Satan, et c'était après que les anges sont venus le servir.

◆ Pierre : Jésus lui a avertit que Satan avait demandé permission de lui bousculer. Mais Christ a dit aussi qu'il a intercédé et que Pierre sortira de cette épreuve.

Luke 22:31-34 (LSG) Le Seigneur dit: Simon, Simon, Satan vous a réclamés, pour vous cribler comme le froment. ³²Mais j'ai prié pour toi, afin que ta foi ne défaille point; et toi, quand tu seras converti, affermis tes frères. ³³Seigneur, lui dit Pierre, je suis prêt à aller avec toi et en prison et à la mort. ³⁴Et Jésus dit: Pierre, je te le dis, le coq ne chantera pas aujourd'hui que tu n'aies nié trois fois de me connaître. ³⁵

◆ Et dernièrement nous lisons de ce cas en 1 Corinthiens 5 :4 Un membre de l'église couchait avec sa belle mère et toute de l'église était au courant. Paul leur a ordonné de le confronter et de le discipliner. « *1 Cor 5: 4 Au nom du Seigneur Jésus, vous et mon esprit étant assemblés avec la puissance de notre Seigneur Jésus, 5 qu'un tel homme soit livré à Satan pour la destruction de la chair, afin que l'esprit soit sauvé au jour du Seigneur Jésus.* »

◆ Et aussi n'oublions que Paul, lui-même, a parlé d'un 'messenger de Satan' qui l'a tourmenté par ce chardon de la chair.

Dans ces passages nous voyons que Dieu se sert de Satan pour prouver sa puissance dans la vie d'un croyant, pour tenter Christ, pour purifier la foi de Pierre, pour assurer un esprit d'humilité en Paul. Voici les œuvres de purification que Satan accomplit pour Dieu, mais ce ne sont pas des cas de châtement ou de discipline et toujours sous la main souveraine de Dieu.

Mais nous constatons qu'il y a d'autres cas, même des personnes dans la communauté protégée qui sont livrés à Satan pour le châtement et pour le jugement : comme un roi désobéissant, comme des croyants sans repentance.

Et par cette phrase Paul parle d'une responsabilité de l'église. L'église demande à Dieu d'enlever sa protection, de laisser Satan avoir la liberté de châtier cette personne, qu'il apprend combien sont grandes

les privilèges d'obéissance. Jusqu'au point que sa chair : sa santé, ses biens, ou bien sa vie physique soient détruits, et qu'il reconnaisse que Dieu est son seul espoir.

Ils étaient rejetés et jetés hors de l'église hors de la protection de Dieu, hors de la compassion des membres de l'église, hors de la communion fraternelle.

C'est dans un sens dire, « Vous aimez le monde au point de rejeter Dieu ? Alors, profitez-en bien. »

Nous voyons ce qu'est arrivé au fils prodigue : le monde qu'il a tant espéré lui a rejeté une fois que l'argent ait disparu. À cette pointe là, il commençait à réfléchir. Il a vu que chez son père qu'il était aimé, habillé et nourrit. Donc il s'est retourné. Voici le deuxième but de cette discipline.

Paul les a livrés à Satan pour leur propre bien, à fin qu'ils reconnaissent la vérité et se repentent. Mais aussi pour protéger l'église du faux enseignement.

Nous combattons pour garder la foi et pour garder une bonne conscience à fin que l'église puisse porter la vérité de l'évangile. Et nous protégeons l'église contre des loups qui cherchent à détruire le troupeau, selon l'exemple de Jésus Christ :

Éphésiens 5:25-27 (LSG)

Maris, aimez vos femmes, comme Christ a aimé l'Église, et s'est livré lui-même pour elle, ²⁶afin de la sanctifier par la parole, après l'avoir purifiée par le baptême d'eau, ²⁷afin de faire paraître devant lui cette Église glorieuse, sans tache, ni ride, ni rien de semblable, mais sainte et irrépréhensible. ²⁸

Amen